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Вадим ЛИВНЕВ

Прилетевший в Минск Уго Чавес чувствует здесь себя, как дома. Тем вре�
менем белорусы, работающие в столице Венесуэлы, боятся передвигаться по
городу. Это уже четвертый визит Уго Чавеса в Минск. По традиции, он силь�
но опоздал. Из�за этого пришлось отменить запланированное публичное выс�
тупление Чавеса в Национальной библиотеке, окрестности которой накану�
не драили в ожидании приезда венесуэльского лидера. Зато он успел побывать
на МАЗе.

Это руль, Уго!

А вечером «шерочка»
встретилась с «машероч�
кой».

— Хочу поблагодарить
тебя за ту колоссальную
поддержку, которую ты
оказываешь нашей стра�
не, — заявил Александр
Лукашенко во время бесе�
ды с Уго Чавесом (цити�
руется по агентству
interfax.by). — Это и фи�
нансовая поддержка, и то,
что наша совместная не�
фтяная компания сегодня
работает успешно и уже
получила прибыль. Мы
очень обязаны тебе, вене�
суэльскому народу

— Наши проекты про�
двигаются, — вторил ему
глава Венесуэлы. — Мы

сделаем десять шагов впе�
ред, наше сотрудничество
укрепляется и открыва�
ются новые горизонты.
Для нашей интеграции
нет никаких границ.

Рассыпаясь в компли�
ментах, Уго Чавес одно�
временно бравировал ста�
тусом «международного
изгоя».

— Я привез тебе при�
ветствие с «оси зла», —
заявил гость из Венесуэ�
лы. Перед тем, как наве�
даться в Беларусь, он
посетил Кубу, Алжир,
Ливию и Туркменистан.

— Я привез тебе при�
ветствие от джентльмена
Берлускони, — ответство�
вал Лукашенко, встречав�

шийся с итальянским
премьер�министром в ап�
реле. — Но он пока не вхо�
дит в «ось зла».

Вся эта бравада при�
звана замаскировать
истинное состояние отно�
шений между государ�
ствами. Товарооборот
между Беларусью и Вене�
суэлой остается мизер�
ным – 132 миллиона дол�
ларов за первое полугодие
2009�го. Хотя Лукашенко
и Чавес собирались вый�
ти на миллиарды еще в
прошлом году.

Кроме того, когда до�
ходит до конкретики,
«друзья из Латинской
Америки» откровенно пы�
таются использовать «бе�

лорусских братьев». В ча�
стности, как рассказал
«Еврорадио» заместитель
генерального директора
по геологии предприятия
«Белоруснефть» Валерий
Бескопыльный, Венесуэ�
ла предложила разрабо�
тать два месторождения в
бассейне реки Ориноко.
Но…

— Там очень высоко�
вязкая нефть, тяжёлая,
чёрная нефть, — уточнил
Бескопыльный. — Как
только её достают на
поверхность, она сразу за�
стывает. Нужны разбави�
тели, и сразу тут на повер�
хности разбавлять эту
нефть.

Такую «разбавлен�
ную» нефть, по словам
специалиста, не примет
ни один нефтеперераба�
тывающий завод. В об�
щем, берите, белорусские
братья, самое лучшее, для
вас ничего не жалко.

Обстановка в Каракасе
тоже далека от идеала. Ра�
ботающим там белорусам
советуют никуда после
работы не ходить.

— Страна не совсем
спокойная, и поэтому не
рекомендуется выходить
после работы, тем более —
по одному. Преступность
там на очень высоком
уровне, — рассказал «Ев�
рорадио» заместитель ди�
ректора «Стройтреста
№8» Игорь Сильченко.

В общем, уже сейчас
можно говорить, что вся
эта бодяга с белорусско�
венесуэльским партнер�
ством сильно смахивает
на большую глупость, что�
бы не сказать аферу. В
любом случае, гораздо ра�
зумнее было бы поддер�
живать интенсивные парт�
нерские отношения, в
первую очередь, с сосед�
ними европейскими госу�
дарствами, а не со стра�
ной, которая находится на
другом конце света. Но
белорусские власти про�
стых путей не ищут.
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Глава
Офиса ОБСЕ
в Минске
покинет
Беларусь уже
10 сентября

Руководитель Офи�
са ОБСЕ в Минске Ханс�
Йохан Шмидт спешит
покинуть Беларусь. Он
планирует уехать из
Минска уже 10 сентяб�
ря, хотя ранее его и так
преждевременный
отъезд был запланиро�
ван после 30�го.

Напоследок Шмидт по�
благодарил власти за воз�
можность «составить
объективное мнение о си�
туации в Беларуси, особен�
но в вопросе свободы СМИ».

— Я планирую оста�
ваться здесь до ближай�
шего четверга, — сообщил
www.interfax.by Шмидт.

Глава Офиса ОБСЕ в
Минске назвал свою рабо�
ту в Беларуси «постоянным
балансированием между
властью и оппозицией».

— Я искал этот баланс,
критиковал оппозицию,
потому что не все в этих
структурах складывается
хорошо. Я благодарен сво�
им государственным парт�
нерам прежде всего за то,
что они позволили мне со�
ставить объективное мне�
ние о ситуации в Беларуси,
особенно в вопросе свободы
СМИ, — сказал Шмидт.

Глава миссии ОБСЕ от�
метил, что «увидел прогресс
в области свободы СМИ».

— Конечно, есть про�
блема доступа некоторых
СМИ к читателям. Хоте�
лось бы обеспечить боль�
ший доступ, — сказал он.

Напомним, что Шмидт
вынужден уйти по иници�
ативе штаб�квартиры ОБСЕ
в Вене. Так она отреагиро�
вала на жалобы белорус�
ских правозащитников и
оппозиционеров, которые
считали, что Ханс Йохан
Шмидт чересчур симпати�
зирует режиму Лукашен�
ко. Полномочия Ханс�Йо�
хена Шмидта должны
были закончиться лишь в
феврале 2010 года.

Старшынёй Партыі БНФСтаршынёй Партыі БНФСтаршынёй Партыі БНФСтаршынёй Партыі БНФСтаршынёй Партыі БНФ
абраны Алякабраны Алякабраны Алякабраны Алякабраны Аляксей Януксей Януксей Януксей Януксей Янукевічевічевічевічевіч
Анастасія ЗЕЛЯНКОВА

Былы намеснік стар�
шыні Партыі БНФ Аляк�
сей Янукевіч набраў у сваю
падтрымку 174 галасы.
Лявон Баршчэўскі, які вы�
лучыў сваю кандыдатуру
літаральна на з’ездзе, ат�
рымаў 144 галасы. Якія
жарсці кіпелі сярод дэлега�
таў, каму «да фені
партыя», а хто зрабіўся
«бандытам» — у рэпар�
тажы «Салідарнасці».

З’езд пачаўся з трады�
цыйных прывітальных словаў
гасцей. Свае віншаванні і па�
жаданні плённай працы вы�
казалі народны паэт Рыгор
Барадулін (у аўдыёзвароце),
былы старшыня Вярхоўнага
Савета Станіслаў Шушкевіч,
Павел Севярынец, прад�
стаўнікі партый і арганіза�
цый, у тым ліку і кіраўнік
руху «За Свабоду» Аляксандр
Мілінкевіч.

— Я ніколькі б не адбыўся
не толькі як палітык, але і як
грамадскі лідэр, калі б не вы,
— адзначыў палітык. — Хачу
выказаць вам падзяку за 2006
год. Улада мае адну хібу —
яна не мае ідэалогіі. Мы ж
мусім ісці за ідэю. Я ўпэўне�
ны, што толькі на аснове ідэі
можна рэальна аб’яднацца і
мець рэальнага кандыдата,
які не раз’ядноўвае, а аб’яд�
ноўвае. Рух — не канкурэнт,
а партнёр. Чаму ў мяне ўзнікае
скепсіс наконт выбару адзіна�
га кандыдата ад АДС? Адка�
жыце сабе на адно пытанне:
ці можам мы ўпэўнена ска�
заць, што падтрымаем таго
кандыдата, які будзе заклі�
каць прызнаць незалежнасць
Абхазіі і Паўднёвай Асетыі?

Робячы справаздачу аб
сваёй працы, Лявон Барш�
чэўскі зазначыў, наколькі
цяжка яму было працаваць у
сітуацыі «калі ледзьве не заз�
іраюць пад коўдру», патаем�
на здымаючы на аўдыё�відэа
яго размовы ды «перакупа�
юць паплечнікаў».

Увогуле, лейтматывам
з’езду сталі дачыненні з Аляк�
сандрам Мілінкевічам. Адны
сыпалі ў яго бок праклёны,
абвінавачваючы ва ўсіх гра�
хах, іншыя спявалі хвалебныя
оды, прапаноўваючы падтры�

маць у якасці адзінага канды�
дата. Хапала і тых, хто заклі�
каў не звальваць усе хібы ў
БНФ на лідэра руху «За сва�
боду», каб не выглядаць, як ў
прыказцы пра кепскага
танцора, «якому штосьці пе�
рашкаджае».

Не ўстрымаліся дэлегаты і
ад ўзаемных папрокаў. Адны
абвінавачвалі маладое пакален�
не партыйцаў у «паддывановай
барацьбе» і ў тым, што ім «да
фені партыя». Іншыя заклікалі
абраць новае кіраўніцтва, каб
не застацца ў БНФ «членамі
ва ўсіх сэнсах гэтага слова».

— Фронт захварэў маса�
вай шызафрэніяй, — падсу�
маваў Юрый Хадыка, маючы
на ўвазе раздваенне думак у
сяброў Партыі.

Выступіў перад дэлега�
тамі з’езду і былы намеснік
старшыні Алесь Міхалевіч,
якога выключылі з партыі за
некарэктныя выказванні ў
адрас кіраўніцтва.

— Паўтары гады таму,
калі я падтрымаў Баршчэўс�
кага як кампраміснага канды�
дата, я ведаў яго як добрага
выкладчыка. Але быць доб�
рым выкладчыкам яшчэ не
значыць быць сумленным
паліткам, — падкрэсліў Міха�
левіч, але далей думку раз�
віваць не стаў, затое чарговы
раз пацвердзіў свой намер
вылучацца ў якасці кандыда�
та на пост прэзідэнта і папя�
рэдзіў: — Ні пад каго зды�
мацца не буду!

Першым галоўным пунк�
там з’езду стаў менавіта па�
радак дня. Дэлегаты павінны
былі вызначыцца, калі раз�
глядаць пытанне па партый�
ным кандыдаце на прэзідэн�
цкія выбары. Нагадаем, што
яшчэ ў чэрвені сход партыі
вылучыў у якасці кандыдата
Лявона Баршчэўскага, аднак
зацвердзіць яго павінен быў
з’езд. 164 дэлегаты (супраць
125�ці) выказаліся за тое, каб
разгледзець пытанне ўжо пас�
ля выбараў старшыні партыі.
Фактычна гэтае рашэнне па�
казвала расклад сілаў на з’ез�
дзе, паколькі прыхільнікі двух
лагераў прытрымліваліся
розных думак.

Аднак унесці інтрыгу ў
працу з’езду вырашыў сам
Баршчэўскі. Нягледзячы на
тое, што яшчэ раней назваў
сваім пераемнікам Віктара
Івашкевіча, кіраўнік раптам

заявіў, што будзе зноў бала�
тавацца старшынёй.

— Я буду і кандыдатам і
старшынёй, — адзначыў ён.

Сваімі намеснікамі Барш�
чэўскі прапанаваў Вінцука
Вячорку, Аляксандра Меха і
Віктара Івашкевіча, на якога
планаваў ускласці шэраг аба�
вязкаў старшыні, пакуль сам
будзе заняты прэзідэнцкай
кампаніяй.

Між тым у некаторых дэ�
легатаў узніклі сумненні, што
выходзячы на працэдуру адз�
інага кандыдата ад АДС, Бар�
шчэўскі зможа перамагчы
астатніх прэтэндэнтаў.

— Я ніколі не прайгравай
выбараў. Пачынаючы выба�
раў у старасты класа, — за�
пэўніў кіраўнік.

Са свайго боку Аляксей
Янукевіч заўважыў, што, у
адрозненні ад Баршчэўскага,
будзе рэальным старшынёй:

— Я не буду абмяжоўвац�
ца рэпрэзентатыўнай функ�
цыяй ці станавіцца тэхніч�
ным кіраўніком.

У якасці сваіх намеснікаў
ён назваў Рыгора Кастусёва і
Ігара Лялькова. Аднак наконт
апошняй кандыдатуры сярод
фронтаўцаў разгарэліся гара�
чыя спрэчкі.

— Чаму бяруць Лялько�
ва, які на сойме агітаваў ісці
да Мілінкевіча? — абураўся
Пётр Садоўскі. — Гэта толькі
палітычная прэтэнзія. А ёсць
яшчэ і этычныя, якія я не хачу
агучваць.

Дэлегаты ўжо збіраліся
адправіцца галасаваць, як
Пётр Садоўскі зноў падско�
чыў да мікрафона:

— Да мяне толькі што па�
дышоў Алесь Міхалевіч і
заявіў, што нам трэба з ім
выйсці пагаварыць. Бандыт!

Да вялікага жалю журна�
лістаў, бойкі не адбылося.
Дэлегаты накіраваліся ў фае,
дзе дастаткова спакойна вы�
казвалі сваю волю, кідаючы
бюлетэні ў скрыню. У выніку
прагаласавала 326 дэлегатаў,
144 з якіх аддалі свае галасы
за Лявона Баршчэўскага, 174
— за Аляксея Янукевіча.

— Я б вельмі заклікаў не
рабіць гарачых крокаў, —
звярнуўся ужо былы старшы�
ня да дэлегатаў. — Што ж,
ацэнку яго дзейнасці можна
будзе даць у бліжэйшыя паў�
года.

Дэлегаты таксама пры�
нялі рашэнне склікаць не паз�
ней за наступны красавік
з’езд, каб вырашыць, як
Партыя БНФ будзе ўдзельні�
чаць у прэзідэнцкіх выбарах.
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Илья ГОРИН

Институт государ�
ственных идеологий (Лон�
дон) ведет переговоры с
правительством Белару�
си о заключении контрак�
та о формировании имид�
жа страны. Об этом Бе�
лаПАН заявила старший
эксперт института На�
талия Лещенко — та
самая, которая ранее со�
общила о разрыве сотруд�
ничества белорусских
властей с компанией лор�
да Белла. Тогда она
констатировала, что
«полагаться на западные
пиар�агентства в деле
коммуникации «правды»
о стране — значит гото�
вить себя к разочарова�
нию».

На этот раз британский
политолог Наталия Лещенко
заявила «БелаПАН», что речь
не идет о полноценном кон�
тракте, поскольку белорус�
ские власти стали осторожней
относиться к договорам подоб�
ного рода с иностранцами.

— Мы предлагаем не
пиар�услуги, не размещение
материалов в СМИ, но имен�
но то, что серьезно не хватило
в работе лорду Беллу: создать
модель имиджа Беларуси и
долгосрочную стратегию про�
движения страны на Западе,
— сказала она.

Старший эксперт лондон�
ского института отметила, что
в администрации президента
растет понимание того, что ра�
ботать надо как с местными, так
и с западными экспертами, а
также, возможно, создать по�
стоянную смешанную комис�
сию, которая занималась бы
вопросами имиджа Беларуси
на международной арене.

Также Лещенко дала кор�
респонденту агентства свое
краткое резюме: сама она бело�
руска, одна из трех известных
на Западе белорусских полито�
логов и единственный специа�
лист в области белорусского
национализма — этой теме по�
священа ее диссертация.

— Эксперты внутри стра�
ны тоже необходимы, но мы
будем полезны не только пото�
му, что хорошо разбираемся в
вопросах идеологии. Мы зна�
ем, как работает западное об�
щество, чего можно достичь с

помощью репутационного ме�
неджмента. Специалисты под�
скажут, как донести свою точ�
ку зрения, — подытожила она.

Похоже, к переговорам с
белорусскими властями спе�
циалисты лондонского Инсти�
тута государственных идеоло�
гий готовились уже давно.
Причем, добивались их, мяг�
ко говоря, не по�джентельмен�
ски. Свою нелестную оценку
работы коллег из агентства
Bell Pottinger Наталия Лещен�
ко высказала еще осенью
прошлого года — в интервью
«Белгазете» по завершению
Белорусского инвестиционно�
го форума в Лондоне.

— Многие представители
зарубежных компаний говори�
ли на форуме открытым тек�
стом, что Беларуси нужен
хороший пиар, а его пока все�
таки нет. Потому что несколь�
ко статей, организованных че�
рез агентство Bell Pottinger,
эту проблему не решают. Это
какая�то лоскутная политика,
а не часть осмысленной долго�
срочной концепции, отвечаю�
щей на вопрос о том, что есть
Беларусь, что Беларусь может
предложить миру, что может
противопоставить своему ус�
таревшему негативному

имиджу, — тогда сказала она.
Кроме того, пару недель

назад именно Лещенко в своей
статье для «Независимой га�
зеты» объяснила, почему кон�
тракт с лордом был для нашей
страны пустой тратой денег.

— Попытка белорусского
правительства улучшить
имидж страны в Европе че�
рез найм британского агент�
ства Bell Pottinger свелась к
подготовке элементарного
инвестиционного гида, а бе�
лорусская оппозиция, дей�
ствуя своими силами, легко
обошла правительство по ко�
личеству публикаций в за�
падной прессе, соответствен�
но негативного характера, —
писала тогда Лещенко. —
Полагаться на западные пиар�
агентства в деле коммуника�
ции «правды» о стране —
значит готовить себя к разоча�
рованию. Донести свою прав�
ду каждый может только сам.

Белорусы уже отреагирова�
ли на возможное сотрудниче�
ство лондонского института с
белорусскими властями. Вот
только несколько цитат, остав�
ленных на форуме TUT.BY, по�
священном этой теме:

— Меня, как налогопла�
тельщика интересует, а ка�
ким образом финансируются
подобные сомнительные ме�
роприятия?

— Даже не сомневайтесь
— за Ваш счет. А у Вас были
другие предположения?

ГГГГГлава МИД Словакии: Диалог ЕСлава МИД Словакии: Диалог ЕСлава МИД Словакии: Диалог ЕСлава МИД Словакии: Диалог ЕСлава МИД Словакии: Диалог ЕС
и Белари Белари Белари Белари Беларуууууси идет на уси идет на уси идет на уси идет на уси идет на условиях Минсксловиях Минсксловиях Минсксловиях Минсксловиях Минскааааа

В Минске с визитом
находится глава МИД
Словакии Мирослав
Лайчак. В понедельник
он встретился с пред�
ставителями граждан�
ского общества и влас�
тей. В ходе встреч
обсуждалась ситуация в
стране и развитие отно�
шений между Беларусью
и Евросоюзом.

— Лайчак сказал, что
диалог между Брюсселем и
Минском сейчас идет на ус�
ловиях Лукашенко, и в этом
он видит недостаток. Сла�
бый Лукашенко определя�
ет формат и повестку дня
диалога с политически и
экономически сильным
Брюсселем, — отметил
председатель Объединен�
ной гражданской партии

Анатолий Лебедько, сооб�
щает «БелаПАН».

По его словам, Лайчак
также подчеркнул, что про�
исходящие в Беларуси из�
менения «носят космети�
ческий характер».

— Он выступил за то,
чтобы в Беларуси начали
происходить необратимые
изменения, — подчеркнул
политик.

Лебедько отметил, что
Лайчаку были переданы
предложения Объединен�
ных демократических сил
по нормализации отноше�
ний между Беларусью и
ЕС, а также «дорожная кар�
та» по вступлению Белару�
си в Совет Европы.

— Лайчак сказал, что
ему было важно перед встре�
чами с представителями
власти узнать нашу пози�
цию. Итоги своего визита в

Беларусь он планирует об�
судить и на встрече с мини�
стром иностранных дел
председательствующей в
ЕС Швеции Карлом Бильд�
том, которая запланирована
на 14 сентября, — сказал
Лебедько.

Также на встрече с мини�
стром иностранных дел Сло�
вакии присутствовали экс�
кандидат в президенты
Беларуси Александр Козулин
и активист демократическо�
го движения Андрей Ким.

После Мирослав Лайчак
встретился с министром
иностранных дел Сергеем
Мартыновым.

— Я думаю, Беларусь
могла бы идти быстрее к ев�
роинтеграции, это близкая
Европе страна, и мне кажет�
ся, сегодня для этих про�
цессов складывается самая
благоприятная атмосфера,

— сказал гость из Словакии,
сообщает www.interfax.by.

Он также отметил, что
приехал в Минск лично оз�
накомиться с ситуацией,
чтобы «подготовиться к раз�
говору в Брюсселе».

— Одна из целей моего
пребывания в Минске — по�
лучить собственные впечат�
ления, максимально ознако�
миться с ситуацией, чтобы
содействовать развитию от�
ношений Беларуси и Евро�
союза, в том числе в рамках
программы Восточного
партнерства, — заявил Ми�
рослав Лайчак.

В свою очередь Сергей
Мартынов отметил, что уро�
вень развития отношений
Беларуси со Словакией до�
статочно высок.

— У нас тесное сотруд�
ничество на уровне МИД,
которое будет продолжать�
ся, — сказал он.

Также на 7 сентября зап�
ланирована встреча Мирос�
лава Лайчака и Александра
Лукашенко.
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ЭКОНОМИКА

МВФ рассмотрит вопросМВФ рассмотрит вопросМВФ рассмотрит вопросМВФ рассмотрит вопросМВФ рассмотрит вопрос
о выделении Беларо выделении Беларо выделении Беларо выделении Беларо выделении Беларуууууси третьегси третьегси третьегси третьегси третьего траншао траншао траншао траншао транша
кредита в октябрекредита в октябрекредита в октябрекредита в октябрекредита в октябре
Алексей ОРЕШКО,
«БелаПАН»

М е ж д у н а р о д н ы й
валютный фонд рас�
смотрит вопрос о за�
вершении очередного
квартального обзора
выполнения програм�
мы стенд�бай и выделе�
нии Беларуси третьего
транша кредита в ок�
тябре текущего года.
Об этом БелаПАН со�
общили в управлении
информации Нацио�
нального банка.

Миссия МВФ, осуще�
ствляющая второй обзор
реализации программы
стенд�бай и ежегодные
консультации по статье IV
устава этой организации,
2 сентября закончила этап
работы в Минске. Она воз�
вратилась в Вашингтон
для проведения дальней�

ших процедур подготов�
ки рассмотрения испол�
нительным советом ди�
ректоров МВФ вопроса о
завершении обзора и пе�
речислении Беларуси
очередного транша креди�
та.

В главном банке стра�
ны пояснили, что, по пред�
варительным данным, с
учетом регламента рабо�
ты МВФ и запланирован�
ного ежегодного заседа�
ния совета управляющих
группы Всемирного банка
и МВФ вопрос в отноше�
нии Беларуси будет рас�
смотрен в октябре.

— В свою очередь
Нацбанк и правительство
Беларуси продолжат
реализацию всех
необходимых мер, обеспе�
чивающих успешное
выполнение совместной
программы стенд�бай с
Международным валют�
ным фондом, — заявили
в главном банке страны.

Итоги работы миссии и
ее выводы в рамках очеред�
ного квартального обзора
выполняемой белорусски�
ми властями программы
непосредственно МВФ пока
не обнародовал.

Беларусь обратилась за
получением кредита к этой
международной финансо�
вой организации в октяб�
ре 2008 года «в целях уве�
личения государственных
золотовалютных резервов
и создания «подушки безо�
пасности», необходимой
для стабильной работы
экономики в условиях ми�
рового финансового кризи�
са».

В январе 2009 года ру�
ководство МВФ одобрило
выделение кредита стенд�
бай для Беларуси в объе�
ме около 2,46 млрд.
долларов под программу
экономических реформ,
рассчитанную на 15 меся�
цев (до апреля 2010 года).
Первый транш кредита в

788 млн. долларов США
по ставке LIBOR плюс
0,75% годовых поступил
в Беларусь 14 января, ос�
тальные средства пере�
числяются с учетом
ежеквартальных отчетов
белорусского правитель�
ства.

29 июня совет директо�
ров МВФ завершил пер�
вый обзор в рамках дого�
воренности с властями
Беларуси о кредите стенд�
бай. При этом фонд утвер�
дил предоставление оче�
редного транша кредита в
679,2 млн. долларов США
и увеличил в целом объем
финансовой поддержки на
1 млрд. долларов до 3,52
млрд.

Второй транш кредита
МВФ поступил в Беларусь
2 июля. До конца года
Нацбанк рассчитывает по�
лучить от МВФ еще два
транша стабилизационно�
го кредита на 1,35 млрд.
долларов.

Бензин на заправкБензин на заправкБензин на заправкБензин на заправкБензин на заправках подороах подороах подороах подороах подорожжжжжаетаетаетаетает
После долгих споров

в правительстве пре�
зидиум Совмина Бела�
руси одобрил решение о
повышении цен на неф�
тепродукты на внут�
реннем рынке. Подоро�
жание объясняется
убыточностью реали�
зации горючего в усло�
виях повышения цен на
нефть. Удивительно,
но когда цена на нефть
была вдвое больше ны�
нешнего, нефтепродук�
ты в Беларуси стоили
всего лишь на 5% доро�
же.

Окончательное реше�
ние о повышении цен на
нефтепродукты было вы�

несено на заседание пре�
зидиума Совмина после
того, как при обсужде�
нии этого вопроса в пра�
вительстве не удалось
найти консенсус. Против
выступали Министерство
транспорта и коммуника�
ций и Минсельхозпрод,
сообщил ПРАЙМ�ТАСС
источник в органах госуп�
равления.

— Президиум Совми�
на принял решение в
пользу повышения цен на
горючее, — сказал собе�
седник. По его словам, в
ближайшее время цены
должны быть повышены в
среднем на 10%.

Мотивация необходи�
мости повышения цен на
горючее на внутреннем
рынке одна — убыточ�

ность его реализации в ус�
ловиях повышения цен на
нефть.

Напомним, что бензи�
новая проблема широко об�
суждалась в конце 2008
года. В мире цены на топ�
ливо неуклонно снижались,
но в Беларуси в 2008 году
бензин дорожал трижды.

В итоге цена топлива на
заправках увеличилась на
15%. Более того, белорус�
ский Минфин предлагал
еще увеличить цены на
топливо. Однако в декабре
2008 года розничные и оп�
товые цены на нефтепро�
дукты были все�таки сни�
жены на 10%.

В декабре 2008 года
нефть на мировых рынках
стоила порядка 45 долла�
ров за баррель. В августе

2009 года цена на нефть
составляла порядка 70
долларов за баррель. Так
что рост цен на нефть мо�
жет выглядеть оправда�
нием для роста цен на топ�
ливо.

Однако, как уже ранее
отмечала «Салідар�
насць», есть одно «но»: в
июле 2008 года, когда был
достигнут рекорд цены
«корзины» ОПЕК в раз�
мере 140,7 долларов за
баррель, нефтепродукты в
Беларуси стоили всего
лишь на 5% дороже, чем
сегодня. Может быть,
причину скорого повыше�
ния цен на бензин стоит
искать не в убыточности
его продаж, а в нехватке
средств для выполнения
бюджета?

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com
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ПРОФСОЮЗЫ

На профсоюзном фронте без переменНа профсоюзном фронте без переменНа профсоюзном фронте без переменНа профсоюзном фронте без переменНа профсоюзном фронте без перемен
Игорь ИЛЬЯШ,
«Белорусы и рынок»

Возвращение Бела�
руси торговых префе�
ренций в торговле с ЕС
в ближайшем будущем
практически невоз�
можно. Такого мнения
придерживается пред�
седатель Белорусского
конгресса демократи�
ческих профсоюзов
(БКДП) Александр
Ярошук.

Несмотря на то, что на�
чало года “породило надеж�
ду, что белорусские власти
будут следовать по пути ус�
транения нарушений прав
профсоюзов”, принципи�
альных изменений в этом
вопросе все же не произош�
ло”, � констатируется в рас�
пространенном 3 сентября
заявлении БКДП.

По мнению руковод�
ства независимого проф�
центра, в последнее время
произошел ряд тревожных
событий, которые дают ос�
нование говорить “о том,
что речь идет об очередной
целенаправленной и спла�
нированной кампании,
имеющей целью уничто�
жение независимого проф�
союзного движения Бела�
руси”.

Если эта ситуация не
изменится, то БКДП мо�
жет приостановить свое
членство в Национальном
совете по трудовым и соци�
альным вопросам и
отозвать своих представи�
телей из состава Совета по
с о в е р ш е н с т в о в а н и ю
законодательства в соци�
ально�трудовой сфере при
Министерстве труда и со�
циальной защиты “со все�
ми вытекающими полити�
ческими последствиями
такого шага”.

“К проблеме прав проф�
союзов приковано присталь�
ное внимание”, � заявил в
интервью “БР” А. Ярошук.
Профсоюзный лидер напом�
нил, что два года назад за
нарушение прав профсою�
зов ЕС лишил Беларусь тор�
говых преференций в тор�
говле.

“Понятное дело, что
цена вопроса очень высока
и мы исходили из того, что

произошедшего достаточно,
чтобы здравый смысл вос�
торжествовал, белорусские
власти выполняли рекомен�
дации Международной
организации труда (МОТ) и
шли по пути восстановле�
ния прав профсоюзов. И, по
крайней мере, в последнее
время правительство дела�
ло некоторые шаги в этом
направлении”, � говорит А.
Ярошук.

Вместе с тем глава
БКДП утверждает, что ощу�
тимого прогресса нет.

“Можно говорить, что
имеет место откат назад, �
говорит А. Ярошук. � Если
все�таки власти в ближай�
шее время не отреагируют
должным образом на наше
заявление, то политические
последствия нашего реше�
ния будут весьма негатив�
ными. В первую очередь в
плане перспектив возврата
торговых преференций ЕС,
налаживания диалога с
МОТ. Об этом, конечно,
можно только сожалеть, но
в данном случае всю ответ�
ственность за последствия
будут нести белорусские
власти”.

По словам А. Ярошука,
он не питает иллюзий в от�
ношении возможности серь�
езных шагов со стороны бе�
лорусского правительства
как в отношении демокра�
тизации общества в целом,
так и в отношении прав тру�
дящихся в частности.

Столь же пессимистич�
но председатель БКДП
относится и в целом к ев�
ропейским перспективам
Беларуси, перспективам
сближения с Евросоюзом.
По его мнению, в отноше�
ниях с ЕС белорусские вла�
сти используют тактику
“шаг вперед � шаг назад”,
но без реальных действий
такая политика может ра�
ботать лишь непродолжи�
тельное время.

“Можно что�то обещать,
можно выпустить полит�
заключенных, можно раз�
решить несколько средств
массовой информации к
свободному распростране�
нию. Да, на первых порах
это будет расцениваться
благожелательно, но
нельзя бесконечно все сво�
дить к декларативным
заявлениям и выстраива�
ниям декораций. Мне ка�

жется, что большой перс�
пективы у такой политики
нет”, � говорит профсоюз�
ный лидер.

А. Ярошук утверждает,
что “дипломатический
корпус стран ЕС все боль�
ше одолевает разочарова�
ние по всему спектру
проблем в отношениях с Бе�
ларусью, � начиная от про�
блем прав профсоюзов и
заканчивая вопросами об�
щеполитического характе�
ра, в которых обещанного
белорусскими властями
прогресса они пока не на�
блюдают”.

Выполнение рекоменда�
ций как в области общей
демократизации, так и в
области прав трудящихся,
было бы очень серьезным
шагом со стороны белорус�
ских властей, шагом, кото�
рый бы говорил о том, что
“нынешняя политическая
модель авторитарной влас�
ти самым серьезным обра�
зом деформируется в
демократическую”, � утвер�
ждает глава БКДП.

“Вероятно, исходя из
угроз и рисков нынешней
политической системы они
не готовы и не рассматрива�
ют для себя возможность
таких чрезвычайно важных,
серьезных и ответственных
шагов”, � отметил А. Яро�
шук в интервью “БР”.

Однако, говоря о теме
возвращения Беларуси тор�
говых преференций, нельзя
не задаться вопросом: воз�
можен ли такой вариант
развития событий, при ко�
тором ЕС проигнорирует
мнение независимых проф�
союзов и все�таки пойдет
навстречу Беларуси?

“Я не хочу быть проро�
ком, но, по�моему, это из
области невероятного, �
считает А. Ярошук. � ЕС
надо аргументировать свою
позицию. Нельзя же в са�
мом деле считать основой
для принятия такого реше�
ния всего лишь настойчи�
вые просьбы белорусских
властей о возвращении
торговых преференций.
Правовая основа такого ре�
шения может быть одна:
заключение МОТ о том, что
в Беларуси достигнут су�
щественный прогресс с
правами профсоюзов. По�
тому что нет в международ�
ном сообществе другого

инструмента, который мог
бы отслеживать ситуацию
и вынести свое авторитет�
ное заключение, как на са�
мом деле меняется ситуа�
ция”.

По словам главы БКДП,
сейчас у ЕС нет никаких ос�
нований для того, чтобы
принимать решение о
возврате преференций Бела�
руси, поскольку самый
последний документ � это
заключение июньской еже�
годной конференции труда
в Женеве, которое свиде�
тельствует о том, что в си�
туации с правами профсо�
юзов в Беларуси прогресса
не наблюдается.

“Если ЕС примет столь
скандальное, мягко говоря,
решение, то можно себе
представить, какова в таком
случае будет реакция проф�
союзов. Я не думаю, что
ради каких�то мифических
целей ЕС способен будет
пойти на конфликт с МОТ и
профсоюзами своих стран,
когда на самом деле нет ни�
каких предпосылок к при�
нятию такого решения”,
� считает профсоюзный ли�
дер.

А. Ярошук также напом�
нил, что начиная с 1971 г.,
когда по настоянию между�
народного профсоюзного
движения были введены
торговые преференции,
только две страны были их
лишены � Мьянма и Бела�
русь.

Весьма маловероятным
А. Ярошук видит и сближе�
ние в скором будущем Бе�
ларуси с ЕС. Председатель
БКДП даже считает, что
скорее возможно некоторое
охлаждение в отношениях
с объединенной Европой.

“Я думаю, что это гораз�
до более вероятно, чем то,
что мы будем наблюдать
значительное потепление
этих отношений и то, что мы
будем свидетелями ощути�
мого прогресса в реформе
политической системы.
Начиная прежде всего с из�
бирательного законодатель�
ства, возможности проведе�
ния свободных демократи�
ческих выборов и оканчивая
такими вопросами, как сво�
бода СМИ, свобода слова и
все то, что мы постоянно в
той или иной форме озву�
чиваем”, � отметил А. Яро�
шук.
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Пять вопросов об ОршанскПять вопросов об ОршанскПять вопросов об ОршанскПять вопросов об ОршанскПять вопросов об Оршанской битвеой битвеой битвеой битвеой битве
Анастасия ЗЕЛЕНКОВА

Минуло 495 лет с
того дня, как войска
Великого княжества
Литовского разгроми�
ли под Оршей московс�
кие полка. Между тем
вокруг этой битвы до
сих пор ломаются ко�
пья. Для кого�то дата
8 сентября является
Днем белорусской во�
инской славы, а для
кого�то — это лишь
происки националис�
тов. «Салідарнасць»
предлагает вам пять
простых ответов на
вопросы, касающиеся
легендарной битвы
под Оршей.

1. Чем знаменательна
Оршанская битва?

Значимость этого сра�
жения отнюдь не в том, что
наши войска разбили мос�
ковские, хоть данный факт
тоже занимает не после�
днее место. Даже в одном
из российских (!) истори�
ческих справочников Ор�
шанская битва отнесена к
ста наиболее великим сра�
жениям европейской исто�
рии. Тогда, 8 сентября
1514 года, 30�тысячная ар�
мия ВКЛ, разгромила
втрое большее по числен�
ности войско Московского
княжества.

Как известно, в начале
16�го века произошел гео�
политический раздел Ев�
ропы между австрийской
и московской империя�
ми, в соответствии с кото�
рым Великое княжество
Литовское подпадало под
влияние Московского
княжества. Битва под Ор�
шей решила на тот мо�
мент судьбу независимо�
сти ВКЛ.

2. Главные герои бит/
вы

Командовал белорус�
скими войсками гетман
ВКЛ Константин Острож�
ский. Князь, староста
брацлавский и винниц�
кий, воевода трокский к
37 годам провел более пя�
тидесяти успешных сра�
жений против крымских
татар. В 1500 году он про�

играл битву Московскому
княжеству на реке Ведро�
ше, однако спустя 14 лет
взял реванш.

Основной частью кава�
лерии командовал Юрий
Радзивилл «Геркулес»,
отдельными отрядами —
слуцкий князь Юрий
Олелькович, Иван Сапега.

Литовская армия де�
лала ставку на взаимодей�
ствие всех родов войск
(тяжёлой и легкой конни�
цы, пехоты, и полевой ар�
тиллерии) на поле боя. И
не прогадала. Благодаря
мужеству и героизму на�
ших солдат относительно
небольшое войско ВКЛ
победило силы, превосхо�
дившие его почти в три
раза.

Во главе московского
войска был поставлен
большой воевода Иван Че�
ляднин.

3. Почему «День бело/
русской воинской сла/
вы»?

Победа в этом сраже�
нии является самой боль�
шой в белорусской ратной
истории. До этого, другие
крупные победы белору�
сы, как правило, одержи�
вали при поддержке ар�
мий других государств.

Впервые в этой битве
мы смогли увидеть бело�
красно�белые флаги
конницы Великого кня�
жества. Это нашло отра�
жение на картине неизве�
стного художника «Битва
под Оршей», написанной
несколькими годами поз�
же самого сражения.

На копьях всадники
имели небольшие вымпе�
лы, на которых помеща�
лись белые и две красные
полоски, пересекающие�

ся крестом около деревца.
Позже этот крест исчез, а
красная лента стала уве�
личиваться. Фактически
этот знак закрепился как
наш армейский флаг
вплоть до 19�го столетия
и стал прообразом бело�
русского флага.

4. В чем историческое
значение этого сраже/
ния?

В битве под Оршей
Великое княжество Ли�
товское отстояло свою
независимость. На не�
сколько десятилетий была
остановлена агрессия Мос�
ковского княжества. Фак�
тически эта битва сорвала
большой союз Германской
империи, Тевтонского ор�
дена, крымских татар и
Московского княжества.
После нее германский им�
ператор отказался от союза
с Москвой, а вступил в
союз с  великим князем
Литовским и польским
королем.

По сути, в результате
того сражения установи�
лась граница, которую мы
сейчас имеем.

5. Почему белорусские
власти пренебрегают
этим событием?

Этот вопрос скорее ри�
торический. Казалось бы,
важность этой битвы для
белорусской государ�
ственности очевидна, и
эта идея могла бы послу�
жить отличным доводом в
борьбе за независимость.
Действительно, в советс�
кое время Оршанская
битва не упоминалась
даже в учебниках по исто�
рии: очень уж сильно не
стыковалась она с пропа�
гандистской идеей о
стремлении всех славян�

ских народов под крыло
великого брата.

Искать врагов в восточ�
ном направлении не было
принято и до недавнего
времени. И сегодня мож�
но услышать обвинения в
адрес сторонников празд�
нования Дня белорусской
воинской славы в излиш�
нем национализме и поли�
тизации этого события.
Сейчас, когда интеграци�
онные процессы постепен�
но сходят на нет, этот воп�
рос по идее уже не должен
вызывать у белорусских
властей такой боязни про�
виниться в глазах россий�
ской державы. Однако
вспомним, что буквально
на днях милиция разогна�
ла бардовский фестиваль
«Битва под Оршей».

Чем завершится при�
уроченная к годовщине
Оршанского сражения
«битва подушками», кото�
рая состоится 8 сентября
в 19.00 в сквере Янки Ку�
палы (напротив цирка),
станет известно уже очень
скоро. Мероприятие раз�
решено Мингорисполком,
а организаторы предлага�
ют участникам взять с со�
бой друзей и позитивное
настроение, но никак не
агрессию.
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ЮРИСКОНСУЛЬТ

Опасные игры фОпасные игры фОпасные игры фОпасные игры фОпасные игры футбоутбоутбоутбоутбольных фанатовльных фанатовльных фанатовльных фанатовльных фанатов
Вадим ЛИВНЕВ,
фото «Комсомольская
правда в Белоруссии»

В Минске зафиксиро�
ван очередной инцидент
с участием футбольных
фанатов. «Парни с белой
кожей и голубых кро�
вей» напали на 19�летне�
го студента БГУ, кото�
рый оказался в больнице
с ножевыми ранениями.

Полтора года назад МВД
обнародовало данные о
фанатских группировках
белорусских футбольных
клубов. Тогда инциденты с
участием фэнов редко попа�
дали в СМИ. Однако за
последние недели зафикси�
ровано уже 2 случая, полу�
чивших довольно широкий
резонанс.

Как ранее сообщала «Са�
лідарнасць» со ссылкой на
ОНТ, 29 августа перед мат�
чем чемпионата Беларуси
по футболу между столич�
ным МТЗ�РИПО и брестс�
ким “Динамо” около сотни
фанатов этих команд устро�
или массовую драку в райо�
не Национальной библиоте�
ки. После этой публикации
в редакцию обратились чи�

татели с некоторыми уточ�
нениями по поводу случив�
шегося. В частности, утвер�
ждалось, что за брестчан
дрались, в основном, фэны
минского “Динамо”.

— Дело в том, что фана�
ты МТЗ�РИПО – это “анти�
фа”, а динамовские давно
близки к российским ради�
кальным организациям
типа РНЕ. На этой почве
между ними и существует
постоянный конфликт, —
пояснил читатель Влади�
мир.

Увы, сказанное им в от�
ношении фанатов «Дина�
мо» довольно быстро нашло
подтверждение. В худших
традициях российских на�
ционалистических органи�
заций фанаты «Динамо»
напали на студентов�турк�
менов. Об этом сообщила
«Комсомольская правда в
Белоруссии».

� Нас было пятеро. На
улице недалеко от «Мак�

дональдса» (что на про�
спекте Дзержинского —
прим. «Салідарнасці») к
нам навстречу шли фут�
больные фанаты. Их было
около десяти человек, �
рассказал «Комсомолке»
19�летний студент БГУ
Аламурат. � Они спроси�
ли, откуда мы. Услышав,
что из Туркменистана,
парни закричали: «Бей!».
Мы побежали, они за
нами. Меня догнали и сва�
лили с ног. «Зачем приеха�
ли сюда?» � кричали они,
пиная меня ногами. Я ру�
ками прикрывал лицо.
Потом они достали нож и
четыре раза ударили меня
в спину. Забрав мой коше�
лек, они ушли. Я встал, не
чувствуя боли, и пошел в
общежитие медуниверси�
тета.

Сейчас Аламурат с коло�
то�резанными ранами нахо�
дится в 10�й больнице.
Состояние его врачи оценива�
ют как тяжелое. Еще один
избитый отделался ушибами.

� Многие футбольные
фанаты, которых мы задер�
жали, были в берцах,
пилотках и с шарфиками
«Динамо», � рассказали
«Комсомолке» в Московс�
ком РУВД. � Сейчас все за�
держаны и находятся в изо�

ляторе. В отношении них
возбуждено сразу два уго�
ловных дела по статьям
«разбой, совершенный
группой лиц» и «злостное
хулиганство». За разбой
молодым людям грозит до
15 лет тюрьмы, за хулиган�
ство � до 6 лет.

В России подобные про�
исшествия давно стали
обыденными. Не хотелось
бы, чтобы «мода» на избие�
ния «чужаков» распростра�
нилась на Беларусь. Но
предпосылки к этому есть.

— Я буду рад, если
«Динамо» усилят Пеле
или Рональдо, с которыми
мы выиграем Лигу чемпи�
онов или Лигу Европы, —
заявил «Белгазете»
участник фанатской груп�
пировки Lads’82, предста�
вившийся Петром Буки�
ным. – Но мне, как
жителю Беларуси, не со�
всем приятно будет видеть
Пеле или Рональдо в каж�
дом десятом прохожем.

Остается надеяться, что
инциденты, подобные вы�
шеописанным, останутся
единичными. Бить чужих
проще, чем красиво и креа�
тивно поддерживать своих.
Но хочется верить, что на�
стоящие фанаты будут за�
ниматься именно вторым.

Здадзены да «Дажынак» паркЗдадзены да «Дажынак» паркЗдадзены да «Дажынак» паркЗдадзены да «Дажынак» паркЗдадзены да «Дажынак» парк
— нерэнтабэльны й небясьпечны— нерэнтабэльны й небясьпечны— нерэнтабэльны й небясьпечны— нерэнтабэльны й небясьпечны— нерэнтабэльны й небясьпечны

Д з я р ж к а н т р о л ь
прызнаў, што падрых�
тоўка Воршы да ле�
ташніх “Дажынак”
праходзіла са значнымі
фінансавымі ды іншымі
парушэньнямі.

Дзіцячы парк на беразе
Дняпра быў адным з самых
шырока разрэклямаваных і
ўхваленых гарадзкой адмі�
ністрацыяй аб’ектаў. І ме�
навіта тут была ўзьведзена
самая вялікая ў горадзе
прыбіральня, супраць бу�
даўніцтва якой пратэста�
валі многія аршанцы, бо з�
за яе давялося пераносіць
помнік Уладзімеру Каратке�
вічу.

Як высьветлілася, парк
аказаўся нерэнтабэльным:

пастаўленыя ў ім атракцы�
ёны ў поўную сілу працавалі
толькі падчас леташніх “Да�
жынак”. У звычайныя дні
абсталяваньне было загру�
жана толькі на 40%, ды
яшчэ ўсяго 50�60% працоў�
нага часу.Але атракцыёны
набываліся ня толькі без ул�
іку запатрабаванасьці —
бясьпека дзяцей ня ўлічва�
лася таксама.

У прыватнасьці, не ад�
павядае нормам тэхнікі
бясьпекі катальная горка,
а штучнае пакрыцьцё
спартовай пляцоўкі сапса�
валася пасьля першага ж
дажджу, бо не было прыз�
начана для выкарыстаньня
на адкрытым паветры.
Пліты дэфармаваліся, і
пляцоўка, пасьпяхова
здадзеная будаўнікамі ў

жніўні мінулага году, не
функцыянуе.

Агульны кошт атракцы�
ёнаў у Аршанскім дзіцячым
парку аказаўся завышаны
на амаль на 115 мільёнаў
рублёў. Апрача гэтага, па
завышаных коштах набыва�
ліся малыя архітэктурныя
формы — канструкцыі для
кветак і абсталяваньне для
дзіцячых пляцовак. Тэрмі�
ны рэканструкцыі аб’екта,
рыхтаванага да “Дажынак”,
зацягнуліся замест 7 меся�
цаў на 11.

Кіраўніцтва Віцебскага
абласнога аддзяленьня
Д з я р ж к а н т р о л ю
цьвердзіць, што вінаватыя
ў аршанскіх парушэньнях
асобы будуць пакараныя.

Але парушэньні былі
засьведчаны і на іншых аб’�

ектах, і ў прыватнасьці тых,
якія дэманстраваліся ў
якасьці справаздачы Аляк�
сандру Лукашэнку падчас
ягоных візытаў на Віцебш�
чыну. Да прыкладу, для
культурна�спартовага цэнт�
ру Лужасьнянскай гімназіі,
якую Лукашэнка наведваў
улетку, былі набытыя за�
межныя трэнажоры, якія
каштавалі ад трох да сямі
разоў даражэй за падобныя
айчынныя вырабы.

Усяго падчас выканань�
ня будаўнічых прац у 2008
годзе пад кіраўніцтвам
ўправы капітальнага будаў�
ніцтва Віцебскага аблвыкан�
каму было зафіксавана не�
эфэктыўнае выкарыстаньне
3,8 мільярда бюджэтных
сродкаў, завышэньне кош�
ту будаўнічых работ на 1
мільярд рублёў і нанясень�
не шкоды дзяржаўнай маё�
масьці на суму 299 мільё�
наў рублёў.

Радыё Свабода
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Возвращение блуВозвращение блуВозвращение блуВозвращение блуВозвращение блудногдногдногдногдного сынао сынао сынао сынао сына
под большим вопросомпод большим вопросомпод большим вопросомпод большим вопросомпод большим вопросом
Александр КЛАСКОВСКИЙ,
«Белорусские новости»

7 сентября белорус�
ский официальный ли�
дер принял очередного
европейского визитера
высокого уровня. В
Минск прилетел ми�
нистр иностранных дел
Словакии Мирослав
Лайчак. Хозяин встречи
милостиво предложил
словацкому бизнесу побо�
роться за место под сол�
нцем в Беларуси.

“Нам важно иметь с
вами тесное сотрудниче�
ство. При этом мы не ста�
вим никаких условий, —
цитирует Александра Лука�
шенко БЕЛТА. — Главное,
чтобы вы в конкурентной
борьбе нашли свое место, а
ниш для сотрудничества у
нас предостаточно”.

Руководитель Беларуси
подчеркнул, что бизнесме�
ны ценят порядок и “не
любят разного рода псевдо�
демократию”. Он расшиф�
ровал: “Что бы о нас ни
писали, но если мы догово�
рились, то свято выполняем
свои договоренности. У нас
в этом плане идеальный по�
рядок — то, что в некоторых
государствах называют
диктатурой. Здесь работать
можно”.

В общем, белорусская
власть ангажирует практич�
ную Европу в совместный
бизнес, обещая блюсти “по�
нятия”. Исподволь предла�
гается принимать здеш�
нюю политическую
систему как данность. При�
чем подразумевается, надо
думать, конкуренция запад�
ных капиталов с российс�
кими в соперничестве за бе�
лорусские активы.

В августе московские
СМИ стали писать, что Лу�
кашенко�де разочаровался в
диалоге с Западом и вновь
поворачивается лицом к во�
сточной соседке. Вот и со�
глашение о КСОР ОДКБ вро�
де бы согласился подписать,
и Медведева ждет на боль�
шие маневры. И камешек в
огород западников бросил:
“Если они думают, что бу�

дут нам постоянно ставить
условия и думать, что Лука�
шенко некуда деваться, как
когда�то Россия думала, и
Лукашенко всех преступни�
ков из тюрем повыпускает и
законодательство завтра сло�
мает, они ошибаются”.

Московские комментато�
ры посчитали эту филиппи�
ку симптомом возвращения
блудного сына. Но тут надо
бы учесть два момента.
Во�первых, пассаж был про�
изнесен перед встречей с
Медведевым в Сочи, то есть
подстилалась пиаровская
соломка. Во�вторых, реко�
мендации Европе не переги�
бать со своими демократи�
ческими заморочками
звучат из уст Лукашенко
периодически. И это от�
нюдь не скандальное хлопа�
нье дверью. Скорее — арти�
куляция условий торга.

Примечательно, что в
Сочи прогресс, да и то вер�
бальный, был разве что в во�
енных вопросах (КСОР,
“Запад�2009”, ЕРС ПВО).
Короче, пушки вместо мас�
ла. Экономические пробле�
мы пришлось спихнуть на
премьеров, причем установ�
ка развязать все узлы в сен�
тябре не более реалистична,
чем хрущевская программа
построения коммунизма к
1980 году.

Правда, Лукашенко уве�
рил, что практически дого�
ворился о деньгах на АЭС.
Но Москва вслед дала по�
нять: это еще вилами по воде
писано. Не говоря уже о том,
что план построить белорус�
скую АЭС российскими ру�
ками сам по себе расценива�
ется многими аналитиками
как финансовая и энергети�
ческая ловушка.

“Лукашенко не питает
иллюзий: сейчас Москва
хочет отвести Беларусь от
Запада, чтобы загнать в
угол, оказать давление в бо�
лее выгодной ситуации”, —
уверен политолог Андрей
Ляхович.

Да, считает он, за выход
из “Восточного партнер�
ства”, признание Абхазии и
Южной Осетии российское
руководство отжалело бы
маленько пряников. Но по�
том “опять будет период дав�
ления. Москва опять потре�

бует продать контрольные
пакеты акций предприятий,
объединить денежные систе�
мы, подписать под диктовку
Кремля конституционный
акт союзного государства.
То есть снова потребует стать
марионеткой России. И тог�
да отразить натиск восточно�
го соседа будет уже более
сложно, чем раньше. Власть
понимает, что другой воз�
можности на безопасное рас�
стояние отойти от России —
улучшить отношения с За�
падом может не быть”.

И почему бы эту возмож�
ность не использовать? Тем
более что пока диалог идет
фактически на условиях бе�
лорусской власти. Это при�
знал в разговоре с предста�
вителями белорусской
оппозиции и эмиссар ЕС —
словацкий министр. По
словам участвовавшего во
встрече председателя ОГП
Анатолия Лебедько, “Лай�
чак сказал, что диалог меж�
ду Брюсселем и Минском
сейчас идет на условиях
Лукашенко, и в этом он ви�
дит недостаток. Слабый Лу�
кашенко определяет формат
и повестку дня диалога с по�
литически и экономически
сильным Брюсселем”.

Заметим ради справед�
ливости: наверное, не так
уж слаб политик, который,
отчаянно нуждаясь в день�
гах, умудряется вертеть и
Москвой, и Брюсселем. И
тот же Лайчак, ритуально
выслушав оппозицию, по�
ехал на главный разговор в
резиденцию Лукашенко. А
также заявил правитель�
ственному агентству, что в
диалоге Беларуси с ЕС со�
храняется “благоприятная
атмосфера”.

Далее: хотя оппозиция
считает, что “последнего
диктатора Европы” нельзя
пускать в демократии Ста�
рого Света, барьер сломан.
Лукашенко распечатал Ев�
ропу. И на днях президент
Литвы Даля Грибаускайте
заявила, что готова встре�
титься с белорусским кол�
легой, если тот приедет�
таки на экономический
форум в Вильнюс.

Геополитический план
ЕС — мягко вытянуть Бела�
русь из�под российского

колпака — давно стал сек�
ретом полишинеля. Отсюда
— явная прагматизация от�
ношений и желание Брюс�
селя не спугнуть, как там
представляется, рыбу на
крючке. Только вот кто у
кого на крючке? — задают�
ся вопросом аналитики.

В отношениях с Минс�
ком “Европа действительно
не использует всех тех ры�
чагов, которые у нее есть”,
отмечает политолог Вале�
рий Карбалевич. По его
мнению, даже МВФ, кото�
рый сейчас активно креди�
тует Беларусь, готов выстав�
лять только те требования,
на которые согласно пойти
белорусское руководство.

К слову, намерение
МВФ открыть в следующем
году новую кредитную ли�
нию для Беларуси “Наша
Ніва” прокомментировала
ироническим заголовком
“Лукашенко хочет переиз�
браться на деньги Запада”.

Действительно, в конце
2010 или начале 2011 года —
очередные президентские
выборы, на которых действу�
ющий глава государства на�
верняка захочет получить
право на четвертый срок. В
условиях, когда дна кризи�
су не видно, уровень жизни
электората проседает, а Мос�
ква подвесила кредитную
траншу как морковку, —
именно МВФ становится для
вчера еще резко антизапад�
ного режима кредитором
последней надежды.

Впрочем, и на западном
направлении идиллией не
пахнет. С одной стороны,
Брюссель и Вашингтон, по�
скольку noblesse oblige, все
же слегка поддавливают. И
уже на носу очередной
зачет для официального
Минска: Совет ЕС по осени
должен решать, как быть
дальше с замороженными
санкциями. С другой сторо�
ны, Лукашенко явно хочет
провести очередные выборы
по привычной схеме. Ну
разве что при косметичес�
ких процедурных уступ�
ках. Так что аналитики про�
гнозируют отношениям
Минска с Западом серьезное
испытание.

При этом, однако, пара�
доксальный опыт последне�
го года показывает: отнюдь
не исключено, что с “про�
клятыми буржуинами” до�
говориться окажется легче,
нежели с “братьями по ин�
теграции”.


